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С 2010 года в Забайкальском крае
действует краевая долгосрочная
целевая программа «О сохранении
и дальнейшем развитии бурятско-
го языка (2010-2013 гг.)», которая
реализуется по трем направлени-
ям: научно-методическое обеспе-
чение, учебно-воспитательное на-
правление, просветительская дея-
тельность в области бурятского
языка и литературы.

За последние три года освоено 1
млн. 907,8 тыс. рублей, в процент-
ном соотношении это составляет
лишь 25,6 процента к объему
средств, предусмотренных по про-
грамме.

На средства, выделенные по этой
программе, в предыдущие годы
обновлены учебно-методические
комплекты по бурятскому языку и
литературе в общеобразователь-
ных учреждениях. В издательском
доме «Агын Yнэн» издана книга
Содбо Ешисамбуева «Нангин эхэ
байгаали» тиражом в триста экзем-
пляров. Закуплено пятьсот учебни-
ков и рабочих тетрадей по бурятс-
кому языку и литературе «Мэндээ!»
под редакцией О.И.Богомоловой.
Переиздана книга Цыдыпа Жамба-
лова для детей младшего школь-
ного возраста.

Вместе с тем на данный момент
сохраняется острая проблема не-
хватки учебно-методического ком-
плекса по бурятскому языку и лите-
ратуре для учащихся, изучающих
бурятский язык по программе ин-
тенсивного обучения.

В летнее время проводится этно-
экологическая экспедиция по изу-
чению бурятского языка, народных
песен, истории, финансирование
которой за три года составило 60
тысяч рублей. Дети с большим ин-
тересом принимают участие в ис-
следовательской деятельности, но
ввиду того, что финансирование
летнего профильного лагеря по бу-
рятской литературе составляет за
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В 2005 году Всемирной организацией ЮНЕСКО бурятский язык вне-

сен в Атлас исчезающих языков мира в категории «определенно
находящийся под угрозой исчезновения». Ясно, что с утратой языка
происходит утрата всей культуры, стирание истории, а затем и ис-
чезновение самого народа.

два года всего 45 тысяч рублей,
работа летнего лагеря и экспеди-
ции совмещается.

С 2010 года на Агинском телеви-
дении реализуется проект «Х\н бо-
лохо багаhаа» по созданию пере-
дач для дошкольников, учащихся,
учителей и родителей с материа-
лами, демонстрирующими богат-
ство национального языка и куль-
туры. Из программы в 2012 году
направлено 95 тыс. рублей.

По данным отдела социального
развития Управления социальной
сферы Администрации Агинского
Бурятского округа, в 2013 году на
реализацию программы предус-
мотрены средства в размере трех-
сот тысяч рублей, а это 14,6 про-
цента к утвержденной сумме.

Таким образом, всего на реали-
зацию программных мероприятий
за 2010-2013 годы выделено 2 млн.
207,8 тыс. рублей, или 23,2 процен-
та к утвержденному объему финан-
сирования, что не позволяет в пол-
ном объеме произвести оценку ре-
зультатов реализации программы.

Изначальная сумма средств на
реализацию программных мероп-
риятий, утвержденная постановле-
нием Правительства Забайкальско-
го края, – 9,5 млн. рублей.

Остаются незавершенными ме-
роприятия по исследовательской
деятельности по направлениям:
диалектные особенности бурятско-
го языка в разных регионах, обы-
чаи и традиции бурят. Не реализо-
ваны мероприятия по оказанию
организационно-технической под-
держки периодическим изданиям,
ведущим просветительскую дея-
тельность в области бурятского
языка и литературы, приостановле-
на работа по изданию новых учеб-
ников по бурятскому языку и худо-
жественных текстов для детей.

ÄÄÄÄÄ Цыпелма НАНЗАТОВА.

При главном федеральном ин-
спекторе по Забайкальскому
краю 14 февраля состоялось со-
вещание по вопросам подготов-
ки к пожароопасному периоду
2013 года. В совещании приняли
участие руководители конт-
рольно-надзорных и правоохра-
нительных органов, органов ис-
полнительной власти Забайкаль-
ского края, учреждений, ответ-
ственных за тушение пожаров.

В настоящее время Забайкальс-
кий край не в полной мере готов к
пожароопасному периоду, не уст-
ранены факторы, способствовав-
шие массовому распространению
пожаров в 2012 году.

Имеет место недостаточное фи-
нансирование мероприятий по под-
готовке к пожароопасному перио-
ду, не завершено формирование
системы тушения пожаров на тер-
ритории лесного фонда. В осенний
период 2012 года не завершена
работа по проведению профилак-
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тических выжиганий, основная
часть которой перенесена на вес-
ну 2013 года.

Органами местного самоуправле-
ния половины районов Забайкаль-
ского края не проведены работы по
оборудованию двойных минерали-
зованных полос вокруг населенных
пунктов.

Приняты решения информиро-
вать о сложившейся ситуации пол-
номочного представителя Прези-
дента Российской Федерации в
Сибирском федеральном округе,
губернатора Забайкальского края,
рекомендовать Правительству За-
байкальского края принять меры к
завершению подготовительных
работ до наступления пожароопас-
ного периода, обеспечить заверше-
ние органами местного самоуправ-
ления подготовки населенных пун-
ктов к пожароопасному сезону.

ÄÄÄÄÄ Пресс-служба главного
федерального инспектора.

- Нагима Владимировна,  по ка-
ким приоритетным направлени-
ям ведется в настоящее время
работа в городском поселении?

- В соответствии с возложенны-
ми на администрацию полномочи-
ями - формирование бюджета и
его исполнение, хозяйственная
деятельность, ремонт дорог, бла-
гоустройство и санитарная очист-
ка и другие. Большое внимание
уделяется жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, сейчас это направ-
ление является для нас приори-
тетным.

- Самый актуальный вопрос,
безусловно,  строительство но-

вой котельной в поселке Орлов-
ский. На какой стадии сейчас она
находится?

- На стадии завершения, на се-
годняшний день она запущена в
тестовом режиме. Поводом для
этого стало то, что здание старой
котельной, которое было введено
в эксплуатацию в 1965 году, нахо-
дится в аварийном состоянии, кон-
струкции здания частично разру-
шены. Оборудование старой ко-
тельной сильно устаревшее, оно
выработало свой ресурс, отсюда
и постоянные поломки. Перевоо-
ружение старой котельной новым
оборудованием нецелесообраз-
но, так как разрушение элементов
здания несет угрозу жизни и здо-
ровью работников котельной. По
причине изношенности трубопро-
вода и укладки труб без изоляции
в грунт возникали частые проры-
вы теплотрасс, в связи с чем были
большие потери тепла. В прошед-
ший отопительный сезон муници-
пальное предприятие «Уют» по-
селка Орловский не смогло обес-
печить потребителей качествен-
ным снабжением тепловой энер-
гией, поэтому и было принято ре-
шение о введении режима чрез-
вычайной ситуации в связи с воз-
можностью срыва нынешнего ото-
пительного сезона.  Сейчас режим
ЧС сохраняется. Окончательно
новая котельная будет введена в
эксплуатацию в этом году, для ее
завершения требуется порядка 5,6
млн. рублей. На сегодняшний день
мы заключили договор с подряд-
чиком на строительство бытовых
помещений для персонала и ус-
тановки системы шлакозолоуда-
ления.

- Вы говорили об изношеннос-
ти теплотрасс. Какая работа ве-
дется?

- Общая протяженность тепло-
вых сетей 6000 метров, из них
требуют замены в связи со значи-
тельным износом 1662 метра. В
2012 году введена в эксплуатацию
трехтрубная теплотрасса, связы-
вающая объекты потребления
тепловой энергии с новой котель-
ной, протяженностью 600 метров.
Для этого из резервного фонда
Правительства Забайкальского
края выделено четыре миллиона
рублей. На сегодняшний день мы
занимаемся подготовкой проект-
но-сметной документации на ре-
монт теплотрасс по трем улицам
поселка на сумму 25 миллионов
рублей. Ведется экспертиза доку-
ментации, в ближайшее время мы
будем защищать эту сумму, а так-
же вышеупомянутые 5,6 миллиона
рублей на завершение строи-
тельства котельной п. Орловский
в министерстве территориально-
го развития Забайкальского края.

- Какие положительные момен-
ты можно отметить в работе ЖКХ
за прошлый год?

- Несмотря на финансовые труд-
ности, администрация ГП «Орлов-
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Одно из крупных поселений Агинского округа – поселок Орловс-

кий, здесь проживают более двух тысяч человек. Три года назад
главой администрации городского поселения была избрана мо-
лодая, энергичная и достаточно перспективная Нагима Владими-
ровна Ломбоева. С ее помощью поселок преображается, оживает,
меняется в лучшую сторону. О том, что удалось сделать за пос-
леднее время, какие проблемы волнуют руководителя сегодня и
о планах на будущее, мы побеседовали с Н.В.Ломбоевой (на сним-
ке).

ский» и МП «Уют» совместно защи-
тили расчет тарифов на жилищно-
коммунальные услуги, которые уве-
личились для бюджетных и иных
потребителей по сравнению с 2011
годом почти на 50 процентов, для
населения на 11,9 процента, и ком-
пенсацию выпадающих доходов 1,5
миллиона рублей. Данную компен-
сацию предприятие направило на
оплату задолженности за потреб-
ленную электрическую энергию и
поставленный уголь. Радует  то, что
с тестовым запуском новой котель-
ной расходы на электроэнергию и
уголь были снижены почти вдвое.

- В поселке очень серьезное по-

ложение с дорогами. Как ведет-
ся работа в этом направлении?

- В Агинском районе действует
программа «Развитие сети автомо-
бильных дорог общего пользова-
ния местного значения», в рамках
которой нам было выделено 927
тысяч рублей. На эти средства в
2012 году было сделано 200 квад-
ратных метров ямочного ремонта,
произведена подсыпка дорог про-
тяженностью 1200 метров. Также
было приобретено и установлено
20 дорожных знаков.

- Как вы оцениваете состояние
поселка с точки зрения благоус-
тройства?

- Работы по благоустройству в по-
селении ведутся постоянно. На
въезде в поселок высажены  108
саженцев сосны, для чего были
привлечены  учащиеся Орловской
школы, работники учреждений и
организаций поселка. В прошлом
году были изготовлены и установ-
лены девять контейнеров под му-
сор, на территории поселка уста-
новлены аншлаги, обновлены бан-
неры. Построены, отремонтирова-
ны и покрашены заборы, устране-
ны несанкционированные свалки,
проводятся работы по вывозу и бур-
тованию мусора.

- Насколько развито в поселке
Орловский сельское хозяйство?

- На территории городского посе-
ления производством сельскохо-
зяйственной продукции занимают-
ся агрокооператив «Хилинский»,
вновь созданная СПК «Занта», два
крестьянско-фермерских хозяйства
и граждане, содержащие личное
подсобное хозяйство. Продолжает
работать пункт осеменения, кото-
рый обеспечен всем необходимым
оборудованием, сформирован
штат специалистов-осеменаторов,
которые прошли обучение по дан-
ной специализации. В 2012 году
было осеменено 15 голов крупного
рогатого скота, от осеменения по-
запрошлого года получено 18 те-
лят. 12 человек оформили докумен-
ты на получение субсидий на те-
лят, полученных в результате искус-
ственного осеменения.

- Как с устройством детей в дет-
ский сад?

 - В поселке Орловский одно дош-
кольное образовательное учреж-
дение – это детский сад «Солныш-
ко». Его посещают 79 детей, на оче-
реди по возрастным группам от двух
до семи лет 72 ребенка. Админист-
рацией поселка проводятся мероп-
риятия по открытию дополнитель-
ной группы детского сада на 30 мест
в здании Орловской средней шко-
лы.

- В поселке Орловский функци-
онирует детский дом.

- Орловский детский дом работа-
ет с 1997 года, больше десяти лет
им руководит Л.А.Цыденова. Здесь
всего двадцать воспитанников, во-
семь педагогических работников.
Под руководством опытных педаго-
гов дети участвуют в различных ме-

роприятиях как муниципального, так
и регионального масштабов, зани-
мая при этом призовые места. Одно
из последних их достижений – по-
четное первое место в краевой вы-
ставке, посвященной 200-летию
Отечественной войны 1812 года, ко-
торая проходила в краеведческом
музее города Читы.

- Как в целом протекает культур-
ная и спортивная жизнь поселка?

- Дом культуры поселка Орловс-
кий с недавнего времени возглав-
ляет молодой директор – Любовь
Селезнева. Специалисты ДК при-
нимают активное участие в район-
ных, межрайонных и краевых ме-

роприятиях, совместно с библиоте-
кой в течение года организуют ин-
формационные часы на разнооб-
разные темы в Орловской средней
школе, проводят дискотеки. Что ка-
сается спортивной жизни, извест-
но, что наш поселок славится пре-
красными теннисистами, которые
находятся в пятерке сильнейших
спортсменов Забайкальского края
среди школьников. В городском по-
селении работают молодые трене-
ры Ашата Хайдапов, Арюна Людо-
фа, Сарюна Бальжинимаева, Олег
Калин, благодаря работе которых
спортсмены поселка Орловский
принимают участие в соревновани-
ях различного уровня и показыва-
ют хорошие результаты. Отдельно
хотелось бы отметить тренера по
вольной борьбе А.Хайдапова, ко-
торый настолько увлечен своим
делом, что даже хочет переобору-
довать здание старой пекарни под
борцовский клуб и уже работает над
этим.

- Что делается по улучшению и
развитию инфраструктуры по-
селка?

- В прошлом году мы отремонти-
ровали здание, в котором ранее
располагалось предприятие ЖКХ,
и переоборудовали его под комби-
нат бытового обслуживания. Здесь
обосновались десять частных пред-
принимателей, и теперь тут рабо-
тают фотоателье, мастерская по ре-
монту обуви, парикмахерская, лав-
ка здоровья, магазин автозапчас-
тей и другое. Отмечу, что ранее та-
кие услуги, как ремонт обуви или
профессиональная фотосъемка и
печать фотографий, населению не
предоставлялись.

- Нагима Владимировна, рас-
скажите немного о своих планах
на этот год.

- В этом году мы планируем пост-
роить детскую площадку в районе
агрокооператива «Хилинский», так-
же построить павильон водокачки
на участке Дэлбэрхэй. В планах –
приобретение специализирован-
ной коммунальной техники (водо-
возки). Самая главная задача на
этот год – ввод в эксплуатацию но-
вой котельной.

- Спасибо за беседу.

ÄÄÄÄÄ Евгения ЦЫБЕНОВА.

Справка «АП»:
Нагима Владимировна Ломбо-

ева родилась 1 декабря 1977
года в селе Улекчин Закаменс-
кого района Республики Буря-
тия. Имеет два высших образо-
вания - окончила агрономичес-
кий и экономический факульте-
ты Бурятского государственно-
го сельскохозяйственного уни-
верситета им. В.Р.Филлипова. С
2010 года занимает должность
главы администрации ГП «Ор-
ловский». Замужем, имеет дво-
их детей.

Âäîõíîâèì ìèð âìåñòå!
Газета «Агинская правда» объявляет о начале фотоконкурса

«Я ль на свете всех милее», приуроченного к празднованию 8
марта.  Цель конкурса - определить самых прелестных участ-
ниц, а также дать возможность читателям получить эмоциональ-
ное удовлетворение от созерцания вашей красоты!

На конкурс принимаются любые фотографии с изображением пре-
лестниц, как портреты, так и в полный рост. Свои фото с небольшим
рассказом о себе, а также контактные данные  присылайте на элект-
ронный адрес agpr2009@mail.ru, указав в теме письма «Фотокон-
курс», или приносите лично в отдел писем редакции. Фотоконкурс
продлится до 20 марта. Фотопортреты участниц будут размещены на
нашем сайте www.aginsk-pravda.ru, а самые лучшие фотографии пре-
лестниц будут опубликованы на страницах нашей газеты. Участни-
цы, занявшие призовые места, получат ценные призы от наших спон-
соров. Помните: красота спасет мир! Вдохновим мир вместе!


